

#### МИНИСТЕРСТВО НАУКИ И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «ИРКУТСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ» ФГБОУ ВО «ИГУ»

#### Кафедра гражданского права

**УТВЕРЖДАЮ** 

Заместитель директора ЮИ ИГУ

В.В. Яковлев

23 июня 2021 г.

#### Рабочая программа дисциплины (модуля)

Наименование дисциплины (модуля) Б1.В.04 Обеспечение договорных обязательств

Направление подготовки 40.04.01 «Юриспруденция»

Направленность (профиль) **Правоприменение в договорном праве** Квалификация выпускника — **МАГИСТР** 

Форма обучения: заочная (с использованием частично электронного обучения и дистанционных образовательных технологий)

Согласовано с УМК Юридического института

Зам. предселателя

В.В. Яковлев

Протокол № 5 от 23 июня 2021 г.

Рекомендовано кафедрой:

Зав. кафедрой А.В.Климович

Протокол № 11 от 5 июня 2021 г.

Иркутск 2021 г.

### Содержание

І. Цели и задачи дисциплины (модуля)	3
II. Место дисциплины (модуля) в структуре ОПОП	
III. Требования к результатам освоения дисциплины (модуля)	3
IV. Содержание и структура дисциплины	4
4.1.1 Содержание дисциплины, структурированное по темам, с указанием видов	
учебных занятий и отведенного на них количества академических часов	4
4.1.2. План внеаудиторной самостоятельной работы обучающихся по дисциплине	5
4.2. Содержание учебного материала	7
4.3.1. Перечень семинарских, практических занятий и лабораторных работ	8
4.3.2. Перечень тем (вопросов), выносимых на самостоятельное изучение студента	ми в
рамках самостоятельной работы (СРС)	9
4.4. Методические указания по организации самостоятельной работы студентов	10
4.5. Примерная тематика курсовых работ (проектов)	11
V. Учебно-методическое и информационное обеспечение дисциплины (модуля)	11
5.1. основная литература	11
5.2. дополнительная литература	12
5.3. список авторских методических разработок	11
5.4. базы данных, поисково-справочные и информационные системы	18
VI. Материально-техническое обеспечение дисциплины (модуля)	
6.1. Учебно-лабораторное оборудование	24
6.2 Программное обеспечение	25
6.3. Технические и электронные средства обучения:	26
VII. Образовательные технологии	
VIII. Оценочные материалы для текущего контроля и промежуточной аттестации	
8.1. Оценочные средства для входного контроля	
8.2. Оценочные средства текущего контроля	
8.3. Оценочные средства для промежуточной аттестации	30

#### І. Цели и задачи дисциплины (модуля)

Целью настоящего курса «Обеспечение договорных обязательств» является формирование у магистров компетенций, необходимых для эффективного выполнения функций юриста в области гражданского и договорного права, фундаментальная и специальная подготовка юриста в области юриспруденции для осуществления деятельности, направленной на реализацию правовых норм и обеспечение правопорядка в различных сферах жизни общества.

#### Задачи:

- сформировать теоретическое представление о способах обеспечения исполнения договорных обязательств;
- ознакомить с действующим законодательством в области гражданско-правового договорного регулирования, проблемами и практикой его применения;
- сформировать навыки по соблюдению принципов этики юриста, в том числе в части антикоррупционных стандартов поведения;
- сформировать практические навыки работы, способствующие формированию единой, целостной системы знаний.

#### II. Место дисциплины (модуля) в структуре ОПОП

- 2.1. Дисциплина «Обеспечение договорных обязательств» относится к дисциплинам программы, формируемым участниками образовательных отношений.
- 2.2. Для изучения данной учебной дисциплины необходимы знания, умения и навыки, формируемые предшествующими дисциплинами:
  - Динамика договорного правоотношения;
  - Юридический анализ правоприменительной практики.

Приступая к изучению дисциплины, студент должен знать, какие отношения регулируются гражданским правом, что такое сделка, обязательство, правила, регулирующие возникновение, изменение и прекращение обязательственных правоотношений, систему договорного права, основные положения об отдельных видах гражданско-правовых договоров, общие положения об ответственности за нарушения договорных обязательств.

- 2.3. Перечень последующих учебных дисциплин, для которых необходимы знания, умения и навыки, формируемые данной учебной дисциплиной:
  - договоры во внешнеэкономической деятельности;
  - сделки с недвижимостью;
  - сравнительное правоведение в сфере частного права.

#### **III.** Требования к результатам освоения дисциплины (модуля)

Процесс освоения дисциплины направлен на формирование компетенций (элементов следующих компетенций) в соответствии с ФГОС ВО и ОП ВО по данному направлению подготовки 40.04.01 «Юриспруденция».

# Перечень планируемых результатов обучения по дисциплине (модулю), соотнесенных с индикаторами достижения компетенций

Компетенция	Индикаторы	Результаты обучения
	компетенций	
ПК-2	ИДК ПК-2	Знать:
Способен ре-	Понимает и спо-	нормы права в юридической деятельности (в сфере
ализовывать	собен реализовы-	обеспечения договорных обязательств);
нормы права в	вать нормы права	теоретические и правовые основы профессиональ-
профессио-	в профессиональ-	ной деятельности (в сфере обеспечения договорных обя-
нальной дея-	ной деятельности,	зательств);
тельности,	квалифицирован-	антикоррупционные стандарты договорной работы;

квалифициро-	но применять	основные формы и методы противодействия кор-
ванно приме-	нормативные	рупции в договорной сфере.
нять норма-	правовые акты в	Уметь:
тивные пра-	конкретных сфе-	анализировать и давать оценку юридической дея-
вовые акты в	рах юридической	тельности на предмет соблюдения норм права;
конкретных	деятельности при	анализировать и давать оценку юридической дея-
сферах юри-	осуществлении	тельности на предмет соблюдения антикоррупционных
дической дея-	договорной рабо-	стандартов поведения;
тельности при	ТЫ	видеть различия в нарушениях антикоррупционных
осуществле-		стандартов поведения в договорной сфере.
нии договор-		Владеть:
ной работы		категориальным аппаратом современных исследо-
		ваний в области договорного права;
		навыками осуществления основных мероприятий,
		направленных на соблюдение норм права;
		навыками осуществления основных мероприятий,
		направленных на соблюдение антикоррупционных стан-
		дартов поведения;
		основными нормами поведения в договорной сфере

#### IV. Содержание и структура дисциплины

Объем дисциплины составляет 3 зачетных единицы, 108 часов, в том числе 4 часа на зачёт (из них 2 часа КО).

Из них реализуется с использованием электронного обучения и дистанционных образовательных технологий 0 часов.

Форма промежуточной аттестации: зачёт.

## 4.1.1 Содержание дисциплины, структурированное по темам, с указанием видов учебных занятий и отведенного на них количества академических часов

<b>№</b> п/п	Раздел дисциплины/темы	Kypc	Всего часов	Из них практическая подготовка	Виды учебной рабов включая самостоят ную работу обучаю ся и трудоемкость (сах)  Контактная работа преподавателя с обучающимися  Семинарские Кон Лек (прак- сул		ель- цих-	Формы текущего контроля успеваемости; Форма промежуточной аттестации (по семестрам)	
				Из	ции	тиче- ские за- нятия)	ьта- ции	Самос	
1.	Общие положения о способах	1	10			1		9	Контрольная
	обеспечения исполнения обяза-								работа, устный
	тельств								опрос
2.		1	10			1		9	Контрольная
	Неустойка								работа, устный опрос
3.	Общие положения о залоге	1	10			1		9	Контрольная

							работа, устный
							опрос
4.		1	10		1	9	Контрольная
	Отдельные виды залога						работа, устный
							опрос
5.		1	11		2	9	Контрольная
	Ипотека						работа, устный
							опрос
6.		1	10		1	9	Контрольная
	Удержание вещи						работа, устный
							опрос
7.		1	10		1	9	Контрольная
	Поручительство						работа, устный
							опрос
8.		1	11		2	9	Контрольная
	Независимая гарантия						работа, устный
							опрос
9.		1	11		2	9	Контрольная
	Задаток						работа, устный
							опрос
10.		1	11		2	9	Контрольная
	Обеспечительный платеж						работа, устный
							опрос
	Вид промежуточной аттестации		2				Зачёт
Ито	Итого:		<b>104</b> в		14	90	
			т.ч.				
			KCP 2				
			Ч.				

## 4.1.2. План внеаудиторной самостоятельной работы обучающихся по дисциплине

	Название темы, раздела	Самостоятельная работа			Оценоч-	Учебно-
		обу	обучающихся			методическое
Семестр		Вид само-	Сроки вы-	Tpy-	ства	обеспечение
Ме		стоятель-	полнения	до-		самостоятель-
Ce		ной рабо-		ем-		ной работы
		ты		кость		
				(час.)		
1.	Общие положения о спосо-	Работа с	В течение	9	Контроль-	По разделу V
	бах обеспечения исполне-	литерату-	семестра		ная работа,	рабочей про-
	ния обязательств	рой и ис-			устный	граммы
	ния ооязательств	точниками			опрос	
2.		Работа с	В течение	9	Контроль-	По разделу V
	Неустойка	литерату-	семестра		ная работа,	рабочей про-
	Псустоика	рой и ис-			устный	граммы
		точниками			опрос	
3.		Работа с	В течение	9	Контроль-	По разделу V
	Общие положения о залоге	литерату-	семестра		ная работа,	рабочей про-
	Оощие положения о залоге	рой и ис-			устный	граммы
		точниками			опрос	
4.		Работа с	В течение	9		По разделу V
	Отдельные виды залога	литерату-	семестра		ная работа,	рабочей про-

		рой и ис-			устный	граммы		
		точниками			опрос			
5.		Работа с	В течение	9	Контроль-	По разделу V		
	Ипотека	литерату-	семестра		ная работа,			
	IIIIOTERA	рой и ис-			устный	граммы		
		точниками			опрос			
6.		Работа с	В течение	9	Контроль-	По разделу V		
	Удержание вещи	литерату-	семестра		ная работа,	рабочей про-		
	у держание вещи	рой и ис-			устный	граммы		
		точниками			опрос			
7.		Работа с	В течение	9	Контроль-	По разделу V		
	Поручительство	литерату-	семестра		ная работа,	рабочей про-		
	Поручительство	рой и ис-			устный	граммы		
		точниками			опрос			
8.		Работа с	В течение	9	Контроль-	По разделу V		
	<b>Половионной горонали</b>	литерату-	семестра		ная работа,	рабочей про-		
	Независимая гарантия	рой и ис-			устный	граммы		
		точниками			опрос			
9.		Работа с	В течение	9	Контроль-	По разделу V		
	20 years	литерату-	семестра		ная работа,	рабочей про-		
	Задаток	рой и ис-			устный	граммы		
		точниками			опрос			
10.		Работа с	В течение	9	Контроль-	По разделу V		
	Обеспечительный платеж	литерату-	семестра		ная работа,	рабочей про-		
	Обеспечительный платеж	рой и ис-	_		устный	граммы		
		точниками			опрос			
Обп	ций объем самостоятельной р	сциплине	90					
(час)								
Из н	Из них объем самостоятельной работы с использованием							
элен	стронного обучения и дистан	ционных обр	азователь-					
ных	технологий (час)	-						
	·				-			

#### 4.2. Содержание учебного материала

#### Тема 1. Общие положения о способах обеспечения исполнения обязательств

Понятие обеспечения исполнения обязательства. Экономическое и юридическое значение способах обеспечения исполнения обязательств юридическое значение способов обеспечения исполнения обязательств. Акцессорный характер способов обеспечения «Непоименованные» способы обеспечения исполнения обязательств (на примере обеспечения передачи правового титула). Возможность, условия и пределы моделирования сторонами гражданского оборота способов обеспечения в рамках заключаемых между ними договоров. Недействительность основного обязательства и способа его обеспечения: проблемы взаимодействия.

#### Тема 2. Неустойка

Понятие неустойки. Денежная неустойка. Возможность установления товарной неустойки. Универсальность неустойки как способа обеспечения исполнения обязательства. Отличие частной неустойки от штрафных санкций, применяемых в публичном праве. Виды неустоек. Штраф и порядок его определения. Пеня и порядок ее определения. Договорная и законная неустойка. Возможность изменения размера законной неустойки. Соотношение неустойки и убытков: зачетная неустойка, штрафная неустойка, альтернативная неустойка, исключительная неустойка. Форма соглашения о неустойке. Уменьшение размера неустойки; практика применения ст. 333 ГК РФ.

#### Тема 3. Общие положения о залоге

Понятие залога. Основания возникновения залога. Залогодатель. Созалогодержатели. Предмет залога. Обеспечиваемое залогом требование. Владение предметом залога. Условия и форма договора залога. Государственная регистрация и учет залога. Стоимость предмета залога. Возникновение залога. Соотношение предшествующего и последующего залогов (старшинство залогов). Очередность удовлетворения требований залогодержателей. Содержание и сохранность заложенного имущества. Последствия утраты или повреждения заложенного имущества. Замена и восстановление предмета залога. Пользование и распоряжение предметом залога. Защита залогодержателем своих прав на предмет залога. Основания обращения взыскания на заложенное имущество. Порядок обращения взыскания на заложенное имущество. Реализация заложенного имущества при обращении на него взыскания в судебном порядке. Реализация заложенного имущества при обращении на него взыскания во внесудебном порядке. Порядок проведения торгов при реализации заложенного имущества, не относящегося к недвижимым вещам. Досрочное исполнение обязательства, обеспеченного залогом, и обращение взыскания на заложенное имущество. Прекращение залога. Сохранение залога при переходе прав на заложенное имущество к другому лицу. Передача прав и обязанностей по договору залога. Перевод долга по обязательству, обеспеченному залогом. Договор управления залогом.

#### Тема 4. Отдельные виды залога

Залог товаров в обороте. Залог вещей в ломбарде. Залог обязательственных прав. Ограничения залога права. Содержание договора залога права. Уведомление должника. Возникновение залога права. Исполнение обязательства должником залогодателя. Защита залогодержателя права. Порядок реализации заложенного права. Основные положения о залоге прав по договору банковского счета. Содержание договора залога прав по договору банковского счета. Возникновение залога прав по договору банковского счета. Распоряжение банковским счетом, права по которому заложены. Изменение и прекращение договора залога прав по договору банковского счета. Реализация заложенных прав по договору банковского счета. Залог прав участников юридических лиц. Залог прав участников юридических лиц. Залог ценных бумаг. Осуществление прав, удостоверенных заложенной ценной бумагой. Залог исключительных прав.

#### 5 Тема. Ипотека

Понятие и признаки ипотеки. Заключение договора об ипотеке. Закладная. Государственная регистрация ипотеки. Обеспечение сохранности имущества, заложенного по договору об ипотеке. Переход прав на имущество, заложенное по договору об ипотеке, к другим лицам и обременение этого имущества правами других лиц. Последующая ипотека. Уступка прав по договору об ипотеке. Передача и залог закладной. Обращение взыскания на имущество, заложенное по договору об ипотеке. Реализация заложенного имущества, на которое обращено взыскание. Особенности ипотеки земельных участков. Особенности ипотеки предприятия, здания, сооружения и нежилого помещения. Особенности ипотеки жилых домов, квартир и залога прав требования участника долевого строительства.

#### 6 Тема. Удержание

Понятие удержания. Юридические особенности удержания как способа обеспечения исполнения обязательства. Удержание и захват вещи. Отличие удержания от приостановления исполнения своего обязательства (ст. 328 ГК РФ) Удержание как вещное право. Особенности удержания в предпринимательских и непредпринимательских отношениях. Правовые условия удержания вещи. Возможность удержания вещи, не принадлежащей должнику. Порядок уведомления должника об удержании вещи. Порядок обращения взыскания на удерживаемую вещь. Удержание и залог: проблемы взаимодействия. Порядок перехода права собственности на удерживаемую вещь.

#### 7 Тема. Поручительство

Понятие поручительства и его юридические особенности как способа обеспечения исполнения обязательства. Денежное и натуральное поручительство. Полное и частичное поручительство. Срочное и бессрочное поручительство. Порядок определения срока договора поручительства. Поручительство в отношении будущего обязательства. Субъекты поручительства; выдача публично-правовыми образованиями государственных (муниципальных) гарантий. Форма соглашения о поручительстве и последствия ее несоблюдения.

#### 8 Тема. Независимая гарантия

Понятие и форма независимой гарантии. Независимость гарантии от иных обязательств. Отзыв и изменение независимой гарантии. Передача прав по независимой гарантии. Вступление независимой гарантии в силу. Представление требования по независимой гарантии. Обязанности гаранта при рассмотрении требования бенефициара. Ответственность бенефициара. Отказ гаранта удовлетворить требование бенефициара. Пределы обязательства гаранта. Прекращение независимой гарантии. Возмещение гаранту сумм, выплаченных по независимой гарантии.

#### 9 Тема. Задаток

Понятие и форма соглашения о задатке. Последствия прекращения и неисполнения обязательства, обеспеченного задатком.

#### 10 Тема. Обеспечительный платеж

Понятие и отличительные признаки обеспечительного платежа от иных способов обеспечения исполнения обязательства. Применение правил об обеспечительном платеже.

#### 4.3.1. Перечень семинарских, практических занятий и лабораторных работ

№	№ раз-	Наименование семинаров, практических	Трудо-	Оце-	Формируе-
$\Pi/\Pi$	дела и	и лабораторных работ	емкость	ночные	мые компе-
	темы		(часы)	сред-	тенции / ин-
	дис-			ства	дикаторы
	ципли				
	ны				

1	2	3	4	5	6
1.	1.	Общие положения о способах обеспечения исполнения обязательств	1	По разделу VIII рабочей программы	ПК-2, ИДК <sub>ПК-2</sub>
2.	2.	Неустойка	2	По разделу VIII рабочей программы	ПК-2, ИДК <sub>ПК-2</sub>
3.	3.	Общие положения о залоге	1	По разделу VIII рабочей программы	ПК-2, ИДК <sub>ПК-2</sub>
4.	4.	Отдельные виды залога	1	По разделу VIII рабочей программы	ПК-2, ИДК <sub>ПК-2</sub>
5.	5.	Ипотека	1	По разделу VIII рабочей программы	ПК-2, ИДК <sub>ПК-2</sub>
6.	6.	Удержание вещи	-	По разделу VIII рабочей программы	ПК-2, ИДК <sub>ПК-2</sub>
7.	7.	Поручительство	-	По разделу VIII рабочей программы	ПК-2, ИДК <sub>ПК-2</sub>
8.	8.	Независимая гарантия	-	По разделу VIII рабочей программы	ПК-2, ИДК <sub>ПК-2</sub>
9.	9.	Задаток	1	По разделу VIII рабочей программы	ПК-2, ИДК <sub>ПК-2</sub>
10.	10.	Обеспечительный платеж	1	По разделу VIII рабочей программы	ПК-2, ИДК <sub>ПК-2</sub>

4.3.2. Перечень тем (вопросов), выносимых на самостоятельное изучение студентами в рамках самостоятельной работы (СРС)

Фор-ИДК No Задание Тема  $\Pi/\Pi$ мируемая компетенция I часть Изучить вопрос. Подготовить конспект: «Проявления признака ПК-2 ПК-2, 1. Общие положения о способах ИДК пк-2 обеспечения исполнения обяза-

	тельств	акцессорности обеспечительных		
		прав»		
2.	Havana	Изучить вопрос. Подготовить	ПК-2	ПК-2,
	Неустойка	конспект: «Функции неустойки»		ИДК пк-2
3.		Изучить вопрос. Подготовить	ПК-2	ПК-2,
	Общие положения о залоге	конспект: «Правовая природа за-		ИДК пк-2
		лога»		
4.		Изучить вопрос. Подготовить	ПК-2	ПК-2,
	Отдельные виды залога	конспект: «Залог обязатель-		ИДК пк-2
		ственных прав»		
5.		Изучить вопрос. Подготовить	ПК-2	ПК-2,
	Ипотека	конспект: «Особенности ипотеки		ИДК пк-2
	rinoteka	на отдельные виды недвижимого		
		имущества»		
6.		Изучить вопрос. Подготовить	ПК-2	ПК-2,
	Удержание вещи	конспект: «Правовая природа		ИДК пк-2
		удержания вещи»		
7.		Изучить вопрос. Подготовить	ПК-2	ПК-2,
	Поручительство	конспект: «Правовая природа		ИДК пк-2
		поручительства»		
8.		Изучить вопрос. Подготовить	ПК-2	ПК-2,
	Независимая гарантия	конспект: «Правовые признаки		ИДК пк-2
		независимой гарантии»		
9.		Изучить вопрос. Подготовить	ПК-2	ПК-2,
	Задаток	конспект: «Правовая природа за-		ИДК пк-2
		датка»		
10.		Изучить вопрос. Подготовить	ПК-2	ИДК пк-2
	Обеспечительный платеж	конспект: «Правила применения		
		обеспечительного платежа»		

#### 4.4. Методические указания по организации самостоятельной работы студентов

Курс «Обеспечение договорных обязательств» относится к части дисциплин программы, формируемых вузом, по направлению подготовки 40.04.01 «Юриспруденция». Студенту необходимо регулярно работать над изучением договорного права как на аудиторных занятиях, так и внеаудиторно, дополняя тем самым знания, получаемые в ходе аудиторных занятий.

#### Методические рекомендации для подготовки к практическим занятиям:

Основной формой самостоятельной работы студента является работа над источниками информации по изучаемому предмету. Наиболее распространенными в данном случае видами таковых являются правовые акты, учебные пособия, статьи.

Для удобства работы рекомендуется использовать справочные правовые системы (например, КонсультантПлюс, Гарант).

Результаты самостоятельной работы могут быть отражены в конспектах (рекомендации по их составлению указаны ниже).

Результаты эффективности самостоятельной работы студента найдут свое отражение в итоговой оценке на зачёте. Обязательным следует считать посещение как лекционных, так и практических занятий.

Необходимо присутствовать на практических занятиях, готовится к ним, активно участвовать в них. В случае пропуска практических занятий необходимо обратиться к преподавателю для получения задания по пропущенной теме, выполнить его и сдать на проверку преподавателю.

Контроль за самостоятельной работой студентов осуществляется систематически путем проведения контрольных работ, которые содержат ответы на вопросы по изученному материалу.

Самостоятельная работа студента оценивается в том числе при устных ответах студентов на поставленные вопросы в ходе проведения практических занятий.

Результаты самострельной работы студентов учитываются на зачёте по дисциплине.

#### Методические указания по подготовке конспектов

Прежде чем приступить к конспектированию, следует внимательно прочитать текст, обратив внимание на сложные и непонятные вопросы. Сложные вопросы рекомендуется прочитать несколько раз. При работе с книгами и статями необходимо обратить внимание на автора работы, название работы, год ее издания.

Затем следует выделить главное в содержании текста, составить план конспекта. После этого на основании плана произвести конспектирование материала. При этом следует избегать механического переписывания текста. Необходимо попытаться изложить содержание материала просто, четко ясно.

Рекомендуется использовать наиболее яркие и значимые цитаты, позволяющие лучше усвоить материал.

При конспектировании желательно приводить не только тезисы, но и используемую при этом аргументацию. При оформлении конспекта необходимо стремиться к последовательности изложения материала, сохранении логики текста. Стиль, используемый при написании конспекта, - деловой.

Для получения высоких результатов желательно заниматься конспектированием систематически.

#### Методические указания по подготовке к контрольной работе

Контрольная работа - одна из форм работы студентов, позволяющая вывить уровень освоения теоретического и практического материала. Целью ее выполнения является детальное изучение какого-либо вопроса и изложение его в письменном виде. При этом студент получает навыки работы с научной литературой и нормативным материалом.

К письменной работе предъявляется целый ряд требований, касающихся как ее содержания, так и оформления. Перед каждым заданием указывается его наименование. В конце каждого задания студенту необходимо кратко обобщить выводы, к которым он пришел. Текст работы должен содержать указание на использованные нормативные акты и научную литературу.

При подготовке к контрольной работе следует понять логику изложения материала.

#### Подготовка к зачёту

Перед зачётом следует перечитать конспекты лекций, учебную литературу и нормативные акты. При необходимости возможно составление примерного плана ответа на каждый вопрос. Следует понять структуру и логику ответа на вопрос, выделить наиболее важные моменты, учесть второстепенные факторы. Для лучшего запоминания материала необходимо изучать его систематически.

#### 4.5. Примерная тематика курсовых работ (проектов)

Учебным планом не предусмотрено написание курсовой работы по данной дисциплине

## V. Учебно-методическое и информационное обеспечение дисциплины (модуля)

#### 5.1. основная литература

1. Гражданское право. Общие положения об обязательствах и договорах : учебник. В 4 томах. Том 3 / Е.А. Суханов, В.С. Ем, В.В. Витрянский, под ред. Е.А. Суханова. — 2-е изд., перераб. и доп. — М. : Статут, 2020. — 480 С.

- 2. Гражданское право : учебник. В 3-х томах. Том 1 / Н.Н. Аверченко, Е.Н. Байгушева, Ю.В. Абрамова, под ред. А.П. Сергеева. 2-е изд., перераб. и доп. М. : Проспект, 2021. 1040 С.
- 3. Гражданское право : учебник. В 2-х томах. Том 2 / Б.М. Гонгало, Е.Р. Аминов, О.Г. Алексеева, под ред. Б.М. Гонгало 4-е изд., перераб. и доп. М. : Статут, 2021. 602 С.
- 4. Договорное право : общие положения. Учебник / М.И. Брагинский, В.В. Витрянский 4-е изд. М. : Статут, 2020. 847 С. (Золотой фонд издательства «Статут».).

#### 5.2. дополнительная литература

#### Ко всем темам

- 1. Акинфиева, В.В. Обеспечительный платеж как способ обеспечения исполнения обязательств в российском гражданском праве : монография / В.В. Акинфиева В.В. Статут. 2019 [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 2. Арчаков, М.Ю. Способы обеспечения обязательств в гражданском праве Российской Федерации и зарубежных государств / Арчаков М.Ю. // Международное публичное и частное право. 2019. № 5 [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 3. Афонина, Ю.Ю. Судебная неустойка (астрент) в гражданском судопроизводстве / Ю.Ю. Афонина //Юридический мир. −2016. ¬№ 7. С. 53 56.
- 4. Бевзенко, Р.С. Очерк теории титульного обеспечения / Бевзенко Р.С. //Вестник гражданского права. -2021. -№ 2 [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 5. Бевзенко, Р.С. Понятие и возникновение права залога / Р. С. Бевзенко // Закон. 2016. № 3 [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 6. Общая часть обязательственного права в судебной и арбитражной практике. Сборник действующих разъяснений высших судебных инстанций / под ред. Е.А. Суханова. М.: Статут, 2021. 416 С.
- 7. Василевская, Л.Ю. Правовая квалификация договора управления залогом / Л. Ю. Василевская // Закон. -2016. -№ 3. -C. 38-47.
- 8. Витрянский, В.В. Реформа российского гражданского законодательства: промежуточные итоги / В. В. Витрянский. М.: Статут, 2017. 431 С.
- 9. Гасников, К.Д. Отдельные способы обеспечения исполнения обязательств в рамках проектного финансирования в сфере строительства / Гасников К.Д. // Право и экономика. 2020. № 2 [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 10. Гонгало, Б. М. Учение об обеспечении обязательств. Вопросы теории и практики / Б. М. Гонгало. М.: Статут, 2004. 222 С.
- 11. Договорное и обязательственное право (общая часть): постатейный комментарий к статьям 307-453 Гражданского кодекса Российской Федерации / отв. ред. А. Г. Карапетов. М. : Статут, 2017. 1120 С.
- 12. Догматика последующего залога: опыт римской юриспруденции / Д. В. Дождев // Об обеспечении обязательств: Сборник статей к юбилею С. В. Сарбаша / Сост. и отв. ред. А. В. Егоров. М.: ИЦЧП им. С. С. Алексеева при Президенте РФ, 2017. С. 95-125.
- 13. Евдокимова, Е.А. К вопросу о соотношении прав залогодержателя и привилегированных незалоговых кредиторов / Е. А. Евдокимова // Закон. -2017. -№ 9. -С. 139-149.
- 14. Евстигнеев, Э. А. Прекращение залога. В каких случаях стороны могут проявить автономию воли / Э. А. Евстигнеев // Арбитражная практика. -2016. N = 6. C. 74-83.

- 15. Егоров, А.В. Залог в силу ареста: теоретические и практические проблемы. В России и за рубежом / А. В. Егоров // Вестник экономического правосудия РФ. 2016. № 9. С. 84 103.
- 16. Егоров, А. В. Учетная регистрация залога: первые результаты реформы / А. В. Егоров // Об обеспечении обязательств: Сборник статей к юбилею С. В. Сарбаша / Сост. и отв. ред. А. В. Егоров. М. : ИЦЧП им. С. С. Алексеева при Президенте РФ, 2017. С. 156-200.
- 17. Иванова, Т.Н., Монченко, О.В. Французский астрент на российский манер: применение и правовой регулирование судебной неустойки в свете нового Постановления Пленума Верховного Суда Российской Федерации № 6 от 24.03.2016 «О применении судами некоторых положений Гражданского кодекса Российской Федерации об ответственности за нарушение обязательств» / Т.Н. Иванова, О.В. Монченко // Вестник Арбитражной практики. 2016. №2. С. 4 13.
- 18. Заем, кредит, факторинг, вклад и счет: постатейный комментарий к статьям 807 860.15 Гражданского кодекса Российской Федерации / отв. ред. А.Г. Карапетов. М Логос. —2019[Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 19. Колесникова, Е.Г. Обеспечительная сделка «кредитный дефолтный своп»: риск переквалификации в договор поручительства / Е.Г. Колесникова Е.Г. // Актуальные проблемы российского права. 2019. № 2 [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 20. Крысанова, Н. В. Обеспечение обязательств (залог, поручительство, гарантия) : сб. публикаций / Н. В. Крысанова, Р. С. Бевзенко. М. : Статут. 2015. 591 с
- 21. Кукшинов, Д. Р. Категория добросовестности применительно к возникновению залоговых прав / Д. Р. Кукшинов // Опыты цивилистического исследования: Сборник статей / рук. авт. кол. и отв. ред. А.М. Ширвиндт, Н.Б. Щербаков. М.: Статут, 2016. С. 135-172.
- 22. Левушкин, А.Н., Морозов, С.Ю. Проверка контрагента перед заключением договора как непоименованный способ обеспечения исполнения предпринимательских обязательств / А.Н. Левушкин, С.Ю. Морозов // Юрист. − 2021. − № 7.
- 23. Луценко, Е.С. Судебная неустойка (астрент): вопросы теории и юридическая практика / Е.С. Луценко // Юридический мир. -2016. -№ 7. C. 57-60.
- 24. Маковская, А. А. Взаимное влияние и коллизия норм ГК РФ о залоге и Федерального закона об ипотеке / А. А. Маковская // Об обеспечении обязательств: сборник статей к 50-летию С. В. Сарбаша / сост. и отв. ред. А. В. Егоров. М.: РШЧП, 2017. С. 283-306.
- 25. Малинский, Ю.В. Особенности обеспечения и прекращения обязательств / Ю.В. Малинский //Юрист. 2021. № 7 [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 26. Меликов, Г.И. Неустойка: проблемы правовой природы и использования в договорных
- отношениях в свете реформы гражданского законодательства : автореф. дис. ...канд. юрид. наук: 12.00.03 / Меликов Георгис Игнатьевич. М. , 2019. 27 С.
- 27. Пляцидевская, М.Э. Добросовестность залогодержателя при прекращении одного залога и получении нового. Комментарий к Определению Судебной коллегии по экономическим спорам ВС РФ от 29.04.2016 № 304-ЭС15-20061 / М. Э. Пляцидевская // Вестник экономического правосудия Российской Федерации. -2016. № 6. С. 19 22.
- 28. Подшивалов, Т.П. Охрана интересов должника в договорном обязательстве при банкротстве и злоупотребление корпоративным контролем / Т. П. Подшивалов // Право и экономика. 2017. № 12. С. 41 45.
- 29. Покровский, И. А. Основные проблемы гражданского права / И. А. Покровский. 8-е изд. М. : Статут, 2020. 351 С.

- 30. Саватье, Р. Теория обязательств / Р. Саватье. M.: Прогресс, 1972. 440 C.
- 31. Савиньи, Ф. К. Обязательственное право / Ф. К. Савиньи. M., 1876. 620 C.
- 32. Сарбаш, С. В. Элементарная догматика обязательств: учебное пособие / С. В. Сарбаш; Исследовательский центр частного права имени С. С. Алексеева при Президенте Российской Федерации, Российская школа частного права. Учеб. изд. М.: Статут, 2016. 336 С.
- 33. Синицын, С. А. Общее учение об абсолютных и относительных субъективных гражданских правах : автореф. дис. ...докт. юрид. наук: 12.00.03 / Синицын Сергей Андреевич. М., 2017. 61 С.
- 34. Степин, М.Г. Страхование как способ обеспечения исполнения обязательств / М.Г. Степин // Право и экономика. 2019. N = 8.
- 35. Терещенко, Т.А., Ганюшин, О.Е. «Арестантский залог»: отдельные вопросы правоприменения / Т. А. Терещенко, О. Е. Ганюшин // Закон. -2016. -№ 3. С. 71-78.
- 36. Трезубов, Е.С. Поручительство в системе способов обеспечения исполнения гражданско-правовых обязательств в Российской Федерации : автореф. дис. ...канд. юрид. наук: 12.00.03 / Трезубов Егор Сергеевич. М., 2020. 29 С.
- 37. Хохлов, В.А. Общие положения об обязательствах : учебное пособие. М. : Статут. -2015.-288 С.
- 38. Филоненко, В. И. К вопросу о сопоставлении независимой гарантии и поручительства / В.И. Филоненко // Новая наука: стратегии и векторы развития. 2015. № 5-2. С. 204—206.
- 39. Шагиева, Р. В. Актуальные проблемы гражданского права: учебник / Р. В. Шагиева, И. В. Долганова, О. В. Ефимова; под ред. Р. В. Шагиевой. М.: Юстиция, 2019. 380 С.
- 40. Ширвиндт, А.М. Опыты цивилистического исследования : сборник статей (выпуск 3) / А.М. Ширвиндт, Н.Б. Щербаков. –М. : Статут. 2019. 488 С.
- 41. Яценко, Е.В. Контргарантия: причины возникновения, сущность и правовое регулирование / Е.В. Яценко // Актуальные проблемы российского права. 2021. № 2 [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.

#### - нормативно-правовые акты:

- 1. Конституция Российской Федерации (принята всенародным голосованием 12.12.1993) (с учетом поправок, внесенных Законами РФ о поправках к Конституции РФ от 30.12.2008 № 7-ФКЗ, от 30.12.2008 № 7-ФКЗ, от 05.02.2014 № 2-ФКЗ, от 21.07.2014 № 11-ФКЗ) // Собрание законодательства РФ. -2014. -№ 31. Ст. 4398.
- 2. Гражданский кодекс Российской Федерации (часть первая) от 30.11.1994 № 51-Ф3 (ред. от 28.06.2021) // Собрание законодательства Российской Федерации. -05.12.1994. № 32. Ст. 3301.
- 3. Градостроительный кодекс Российской Федерации от 29.12.2004 № 190-Ф3 (ред. от 02.07.2021) // Собрание законодательства РФ. -2005. № 1. Ст.16.
- 4. Бюджетный кодекс Российской Федерации от 31.07.1998 № 145-Ф3 (ред. от 01.07.2021) // Собрание законодательства РФ. -1998.-№ 31.-Ст. 3823.
- 5. Федеральный закон от 30.12.2004 № 214-Ф3 (ред. от 02.07.2021) «Об участии в долевом строительстве многоквартирных домов и иных объектов недвижимости и о внесении изменений в некоторые законодательные акты Российской Федерации» // Собрание законодательства  $P\Phi$ . -2005. № 1 (часть 1). Ст. 40.
- 6. Федеральный закон от 21.12.2013 № 353-ФЗ (ред. от 02.07.2021) «О потребительском кредите (займе) // Собрание законодательства РФ. 2013. № 51. Ст. 6673.

- 7. Федеральный закон от 10.12.2003 № 173-ФЗ (ред. от 02.07.2021) «О валютном регулировании и валютном контроле» // Собрание законодательства РФ. -2003. № 50. -Ст. 4859.
- 8. Федеральный закон от 22.04.1996 № 39-ФЗ (ред. от 02.07.2021) «О рынке ценных бумаг» // Собрание законодательства РФ. 1996. № 17. Ст. 1918.
- 9. Федеральный закон от 19.07.2011 № 246-ФЗ (ред. от 11.06.2021) «Об искусственных земельных участках, созданных на водных объектах, находящихся в федеральной собственности, и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» // Собрание законодательства РФ. 2011. № 30 (часть1). Ст. 4594.
- 10. Федеральный закон от 31.12.2017 № 486-ФЗ (ред. от 22.12.2020) «О синдицированном кредите (займе) и внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» //Собрание законодательства РФ. 2018. № 1 (часть 1). Ст. 70.
- 11. Федеральный закон от 02.07.2010 № 151-ФЗ (ред. от 02.07.2021) «О микрофинансовой деятельности и микрофинансовых организациях» // Собрание законодательства РФ. 2010. № 27. Ст. 3435.
- 12. Федеральный закон от 29.10.1998 № 164-Ф3 (ред. от 16.10.2017) «О финансовой аренде (лизинге)» // Собрание законодательства РФ. 1998. № 44. Ст. 5394.
- 13. Федеральный закон от 07.12.2011 № 416-Ф3 (ред. от 01.07.2021) «О водоснабжении и водоотведении» // Собрание законодательства РФ. 2011. № 50. Ст. 7358.
- 14. Федеральный закон от 07.02.2011 № 7-ФЗ (ред. от 02.07.2021) «О клиринге, клиринговой деятельности и центральном контрагенте» // Собрание законодательства РФ. 2011. № 7. -Ст. 904.
- 15. Федеральный закон от 26.03.2003 № 35-ФЗ (ред. от 11.06.2021) «Об электроэнергетике» // Собрание законодательства РФ. 2005. № 13. Ст. 1177.
- 16. Федеральный закон от 27.07.2010 N 190-Ф3 (ред. от 02.07.2021) «О теплоснабжении» // Собрание законодательства РФ. -2010. -№ 31. -Cт. 4159.
- 17. Федеральный закон от 26.10.2002 № 127-ФЗ (ред. от 02.07.2021) «О несостоятельности (банкротстве)» // Собрание законодательства РФ. 2002. № 43. Ст. 4190.
- 18. Федеральный закон от 08.12.2003 № 164-ФЗ (ред. от 22.12.2020) «Об основах государственного регулирования внешнеторговой деятельности» //Собрание законодательства РФ. -2003. № 50. Ст. 4850.
- 19. Федеральный закон от 24.07.2007 № 209-ФЗ (ред. от 02.07.2021) «О развитии малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации» // Собрание законодательства РФ. 2007. № 31. Ст. 4006.
- 20. Федеральный закон от 29.07.1998 № 135-ФЗ (ред. от 02.07.2021) «Об оценочной деятельности в Российской Федерации» // Собрание законодательства РФ. 1998. № 44. Ст. 5394.
- 21. Федеральный закон от 10.01.2003 № 17-ФЗ (ред. от 11.06.2021) «О железнодорожном транспорте в Российской Федерации» // Собрание законодательства РФ. 2003. № 2. Ст. 169.
- 22. Федеральный закон от 16.07.1998 № 102-ФЗ (ред. от 30.04.2021) «Об ипотеке (залоге недвижимости)» // Собрание законодательства РФ. 1998. № 29. Ст. 3400.
- 23. Закон РФ от 27.11.1992 № 4015-1 (ред. от 02.07.2021) «Об организации страхового дела в Российской Федерации» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 24. Федеральный закон от 24.11.1996 № 132-ФЗ (ред. от 02.07.2021) «Об основах туристской деятельности в Российской Федерации» // Собрание законодательства РФ. 1996. № 49. Ст. 5491.
- 25. Федеральный закон от 02.12.1990 № 395-1 (ред. от 02.07.2021) «О банках и банковской деятельности» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.

- 26. Федеральный закон от 08.12.1995 № 193-Ф3 (ред. от 11.06.2021) «О сельскохозяйственной кооперации» // Собрание законодательства РФ. 1995. № 50. Ст. 4870.
- 27. Федеральный закон от 19.07.2007 № 196-ФЗ (ред. от 13.07.2020) «О ломбардах» // Собрание законодательства РФ. -2007. № 31. Ст. 3992.
- 28. Федеральный закон от 05.04.2013 № 44-ФЗ (ред. от 02.07.2021) «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд» // Собрание законодательства РФ. -2013.- № 14. Ст. 1652.
- 29. Федеральный закон от 18.07.2011 № 223-ФЗ (ред. от 01.07.2021) «О закупках товаров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц» // Собрание законодательства РФ. 2011. № 30 (часть 1). Ст. 4571.
- 30. Федеральный закон от 13.07.2015 № 223-Ф3 (ред. от 02.07.2021) «О саморегулируемых организациях в сфере финансового рынка» // Собрание законодательства РФ. 2015. № 29 (часть 1). Ст. 4349.
- 31. Федеральный закон от 27.06.2011 № 161-ФЗ (ред. от 02.07.2021) «О национальной платежной системе» // Собрание законодательства РФ. 2011. № 27. Ст. 3872.
- 32. Федеральный закон от 03.06.2009 № 103-ФЗ (ред. от 27.12.2019) «О деятельности по приему платежей физических лиц, осуществляемой платежными агентами» // Собрание законодательства РФ. -2009. № 23. -Ст. 2758.
- 33. Федеральный закон от 29.11.2007 № 286-ФЗ (ред. от 29.07.2017) «О взаимном страховании» // Собрание законодательства РФ. 2007. № 49. Ст. 6047.
- 34. Концепция совершенствования общих положений обязательственного права (одобрена решением Совета при Президенте РФ по кодификации и совершенствованию гражданского законодательства от 26.01.2009 // Вестник Высшего Арбитражного Суда Российской Федерации. 2009. № 4. С. 9 87.
- 35. Постановление Правительства РФ от 04.05.2012 № 442 (ред. от 12.07.2021) «О функционировании розничных рынков электрической энергии, полном и (или) частичном ограничении режима потребления электрической энергии» (вместе с «Основными положениями функционирования розничных рынков электрической энергии», «Правилами полного и (или) частичного ограничения режима потребления электрической энергии») [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 36. Постановление Правительства РФ от 29.07.2013 № 642 (ред. от 12.04.2018) «Об утверждении Правил горячего водоснабжения и внесении изменения в постановление Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2006 г. № 83» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 37. Постановление Правительства РФ от 27.12.2004 № 861 (ред. от 11.08.2021) «Об утверждении Правил недискриминационного доступа к услугам по передаче электрической энергии и оказания этих услуг, Правил недискриминационного доступа к услугам по оперативно-диспетчерскому управлению в электроэнергетике и оказания этих услуг, Правил недискриминационного доступа к услугам администратора торговой системы оптового рынка и оказания этих услуг и Правил технологического присоединения энергопринимающих устройств потребителей электрической энергии, объектов по производству электрической энергии, а также объектов электросетевого хозяйства, принадлежащих сетевым организациям и иным лицам, к электрическим сетям» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 38. Постановление Правительства РФ от 08.08.2012 № 808 (ред. от 14.02.2020) «Об организации теплоснабжения в Российской Федерации и о внесении изменений в некоторые акты Правительства Российской Федерации» (вместе с «Правилами организации теплоснабжения в Российской Федерации») [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 39. Постановление Правительства РФ от 09.12.2014 № 1342 (ред. от 18.01.2021) «О порядке оказания услуг телефонной связи» (вместе с «Правилами оказания услуг теле-

фонной связи») [Электронный ресурс] // СПС «Консультант - Плюс». — Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.

#### - акты судебной и правоприменительной практики

- 1. Постановление Конституционного Суда РФ от 24.03.2015 № 5-П «По делу о проверке конституционности статьи 19 Федерального закона «О введении в действие Жилищного кодекса Российской Федерации» в связи с жалобой гражданина А.М. Богатырева» // Собрание законодательства РФ». 2015. № 14. Ст. 2197.
- 2. Постановление Конституционного Суда РФ от 15.04.2020 № 18-П «По делу о проверке конституционности абзаца второго пункта 1 статьи 335 Гражданского кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина С.В. Тюрина» // Собрание законодательства РФ. 2020. № 20. Ст. 3222.
- 3. Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 23.06.2015 № 25 «О применении судами некоторых положений раздела I части первой Гражданского кодекса Российской Федерации» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 4. Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 24.03.2016 № 7 (ред. от 22.06.2021) «О применении судами некоторых положений Гражданского кодекса Российской Федерации об ответственности за нарушение обязательств» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 5. Постановление Пленума Верховного Суда РФ N 6, Пленума ВАС РФ № 8 от 01.07.1996 (ред. от 25.12.2018) «О некоторых вопросах, связанных с применением части первой Гражданского кодекса Российской Федерации» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 6. Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 25.12.2018 № 49 «О некоторых вопросах применения общих положений Гражданского кодекса Российской Федерации о заключении и толковании договора» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 7. Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 24.12.2020 № 45 «О некоторых вопросах разрешения споров о поручительстве» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 8. Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 27.06.2013 № 20 «О применении судами законодательства о добровольном страховании имущества граждан» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 9. Постановление Пленума ВАС РФ от 23.07.2009 № 58 «О некоторых вопросах, связанных с удовлетворением требований залогодержателя при банкротстве залогодателя» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 10. Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 21.12.2017 № 54 «О некоторых вопросах применения положений главы 24 Гражданского кодекса Российской Федерации о перемене лиц в обязательстве на основании сделки» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 11. Постановление Пленума ВАС РФ от 23.07.2009 № 63 (ред. от 06.06.2014) «О текущих платежах по денежным обязательствам в деле о банкротстве» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 12. Постановление Пленума ВАС РФ от 23.03.2012 № 14 «Об отдельных вопросах практики разрешения споров, связанных с оспариванием банковских гарантий» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 13. Постановление Пленума Верховного Суда РФ № 13, Пленума ВАС РФ № 14 от 08.10.1998 (ред. от 24.12.2020) «О практике применения положений Гражданского кодекса

Российской Федерации о процентах за пользование чужими денежными средствами» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант - Плюс». – Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.

- 14. Обзор судебной практики по вопросам, связанным с применением Федерального закона от 18.07.2011 № 223-ФЗ «О закупках товаров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц» (утв. Президиумом Верховного Суда РФ 16.05.2018) // Бюллетень Верховного Суда РФ. 2019. № 2.
- 15. Обзор судебной практики разрешения споров, связанных с применением законодательства о независимой гарантии (утв. Президиумом Верховного Суда РФ 05.06.2019) [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 16. Обзор практики рассмотрения судами споров, возникающих из отношений по добровольному личному страхованию, связанному с предоставлением потребительского кредита (утв. Президиумом Верховного Суда РФ 05.06.2019) [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 17. Информационное письмо Президиума ВАС РФ от 13.09.2011 № 147 «Обзор судебной практики разрешения споров, связанных с применением положений Гражданского кодекса Российской Федерации о кредитном договоре» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 18. Обзор судебной практики разрешения споров, связанных с установлением в процедурах банкротства требований контролирующих должника и аффилированных с ним лиц (утв. Президиумом Верховного Суда РФ 29.01.2020) [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 19. Информационное письмо Президиума ВАС РФ от 20.01.1998 № 28 «Обзор практики разрешения споров, связанных с применением арбитражными судами норм Гражданского кодекса Российской Федерации о поручительстве [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: http://www.consultant.ru/online/.
- 20. Информационное письмо Президиума ВАС РФ от 21.12.2005 № 103 «Обзор практики применения арбитражными судами статьи 414 Гражданского кодекса РФ» [Электронный ресурс] // СПС «Консультант Плюс». Режим доступа: <a href="http://www.consultant.ru/online/">http://www.consultant.ru/online/</a>.

#### 5.3. список авторских методических разработок

Методические материалы (разработки) по курсу размещены на образовательном портале ИГУ educa.

#### 5.4. базы данных, поисково-справочные и информационные системы

Наличие возможности доступа всех обучающихся к фондам научных, учебных изданий, в том числе к электронно-библиотечным системам (далее-ЭБС), сформированным на основании прямых договоров с правообладателями

Фонд Научной библиотеки им. В.Г.Распутина ИГУ составляет на 01.01.2021 г. 4004864 изданий. Из них:

2596198 экз. научной литературы;

1119700 экз. учебной литературы, в т.ч. 100396 экз. учебно-методической;

1461616 полнотекстовых электронных документов, в т.ч. 1344295 сетевых удаленных, 117321 сетевых локальных;

3551 электронных изданий (научных, учебных).

Доступ студентов к библиотечным фондам, в том числе к изданиям по основным изучаемым дисциплинам, обеспечивается на абонементах, в читальных залах, также организован открытый (свободный) доступ к периодическим и справочным изданиям. Организован доступ для преподавателей и студентов к образовательным и научным электронным

ресурсам, в том числе к электронно-библиотечным системам, сформированным на основании договоров, государственных контрактов с правообладателями, информационных писем.

Перечень ресурсов прилагается по состоянию на 01.01.2021 г.

ЭЛЕКТРОННО-БИБЛИОТЕЧНЫЕ СИСТЕМЫ			
	ЭБС «Издательство Лань»		
Информационное	1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия):		
письмо от	ООО «Издательство Лань». Информационное письмо от 13.09.2013		
13.09.2013 г.	г. Срок действия: бессрочный		
Исполнитель: ООО	2.Адрес доступа: http://e.lanbook.com/		
«Издательство	3. Цена контракта: бесплатный доступ		
Лань»	4.Количество пользователей: круглосуточный доступ неограничен-		
Julius,	ному числу пользователей из любой точки сети Интернет		
	5. Характеристика: Пополняемые коллекции «Филоло-		
	гия/Литературоведение» - 1738 книг, «Социально-гуманитарные		
	науки» - 1459 книг, «Право. Юридические науки»-101 книга, «Пси-		
	хология. Педагогика»- 60 книг, «Экономика. Менеджмент» -58		
	книг, «Искусствоведение»-60 книг, «География»- 163 книги, «Ху-		
	дожественная литература» -19168 книг.		
Информационное	1.Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия):		
письмо № 128 от	ООО «Издательство Лань». Информационное письмо № 128 от		
09.10.2017 г.	09.10.2017 г. Срок действия: бессрочный		
Исполнитель: ООО	2.Адрес доступа: http://e.lanbook.com/		
«Издательство	3. Цена контракта: бесплатный доступ		
Лань»	4. Количество пользователей: круглосуточный доступ неограничен-		
	ному числу пользователей из любой точки сети Интернет		
	5. Характеристика: Доступ к 600 научным журналам, с общим коли-		
	чеством статей более 200 000.		
	Классическая литература по следующим отраслям знаний: «Гео-		
	графия» - 408 книг, «Искусствоведение» - 188 книг, «Право и Юри-		
	дические науки» - 693 книга, «Психология. Педагогика» - 161 книг,		
	«Социально-гуманитарные науки» - 1112 книг, «Экономика. Ме-		
	неджмент» - 116 книг, Языкознание и литературоведение – 2028		
YC 3C 101	книг, «Художественная литература» - 27479 книг.		
Контракт № 101 от	1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия)		
13.11.20 г.	ООО «Издательство Лань». Контракт № 100 от 13.11.2020 г.; Срок		
Исполнитель: ООО	действия по 13.11.2021 г.		
ЭБС« Лань»	2.Адрес доступа: www.e.lanbook.com		
	3.Цена контракта: 349 893,80 руб. 4. Акт № Э 656 от 14.11.2020 г.		
	5. Характеристика: Коллекции «Языкознание и литературоведение»		
	издательство ВКН (98 назв.), «Инженерно-технические науки» издательство ТюмГНГУ (209 назв.), «Химия» (44), «Биология» (35) -		
	изд-ва «Лаборатория знаний», Политематическая — 104 электрон-		
	ных книг издательств: Физматлит, ДМК-Пресс, Генезис, Дашков и		
	К, Флинта и др.		
	6. Количество пользователей: круглосуточный доступ неограни-		
	ченному числу пользователей из любой точки сети Интернет		
	ЭБС ЭЧЗ «Библиотех»		

Государственный	1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия):
контракт № 019 от	ООО «Библиотех» Государственный контракт № 019 от 22.02.2011
22.02.2011 г.	г. Срок действия: бессрочный
Лицензионное со-	Лицензионное соглашение 31 от 22.02.2011 г.
глашение № 31 от	2.Адрес доступа: https://isu.bibliotech.ru/
22.02.2011 г.	3. Цена контракта:390000 руб.
Исполнитель: ООО»	4. Количество пользователей: круглосуточный доступ неограничен-
Библиотех»	ному числу пользователей из любой почки сети Интернет
	5. Характеристика: программный модуль для реализации работы
	ЭБС. Наполнение «ЭЧЗ Библиотех» - gриобретаемыми электрон-
	ными версиями книг (ЭВК) и трудами ученых ИГУ. На 10.09.2015
	Г.
	Содержит 1338 назв.
	6. Реквизиты контрактов на приобретение и размещение ЭВК в
	ЭБС «ЭЧЗ Библиотех»:
J.F.	БС «Национальный цифровой ресурс «Руконт»
Контракт № 98 от	1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия)
13.11.2020 г.	ЦКБ «Бибком». Контракт № 98 от 13.11.2020 г.; Акт № бК-5415 от
Исполнитель: ООО	14.11.20 г. Срок действия по 13.11.2021 г.
ЦКБ «Бибком»	2. Адрес доступа: <a href="http://rucont.ru/">http://rucont.ru/</a>
ЦКВ «Виоком»	3. Цена контракта: 300 316,00 руб.
	4. Количество пользователей: круглосуточный доступ неограничен-
	ному числу пользователей из любой точки сети Интернет
	5. Характеристика: Коллекция Политематическая – 164 назв.
	ЭБС «Айбукс.ру/ibooks.ru»
Контракт № 99 от	1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия)
13.11.2020г.	OOO «Айбукс». Контракт № 99 от 13.11.2020г.; Акт № 99А от
Исполнитель: ООО	13.11.2020 г. Срок действия по 13.11.2021 г.
«Айбукс»	2.Адрес доступа: http://ibooks.ru
,	3.Цена контракта: 288 025,00 руб.
	4. Количество пользователей: круглосуточный доступ неограничен-
	ному числу пользователей из любой точки сети Интернет
	5. Характеристика: электронные версии печатных изданий по раз-
	личным дисциплинам учебного процесса - 201 назв.
Эл	ектронно-библиотечная система «ЭБС Юрайт»
Контракт № 60 от	1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия)
23.09.2020г.	ООО «Электронное издательство Юрайт». Контракт № 60 от
Исполнитель: ООО	23.09.2020r.;
«Электронное изда-	Срок действия по 17.10. 2021 г.
тельство Юрайт»	2.Адрес доступа: https://urait.ru/
_	3. Акт приема-передачи № 3263 от 18.10.2020
	4.Цена контракта: 701 575,00 руб.
	5. Количество пользователей: круглосуточный доступ из любой
	точки сети Интернет, количество единовременных доступов со-
	гласно приложения к Контракту.
	6.Характеристика: электронные версии печатных изданий по раз-
	личным отраслям знаний, свыше 9.6 тыс. назв.
	УБД ИВИС
Контракт № 157 от	1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия)
25.12.2020r.	ООО «ИВИС», контракт № 157 от 25. 12.2020 г.; Акт от 25.12.2020
Исполнитель: ООО	Г.
«ИВИС»	Срок действия с 01.01.2021 по 31.12.2021 г.

	2.Адрес доступа: http://dlib.eastview.com			
	3.Цена контракта: 86 310,00 руб.			
	4. Количество пользователей: круглосуточный доступ из любой			
	точки сети Интернет, количество единовременных доступов со-			
	гласно приложения к Контракту.			
	5. Характеристика: полные тексты статей из журналов по подписке-			
	5 назв., доступ к архивам в течение 10 лет, полные тексты статей из			
	журналов свободного доступа.			
	Электронная библиотека ИД Гребенников			
Контракт № 147 от	1.Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия)			
23.12.2020г.	ООО «ИД «Гребенников», контракт № 147 от 23.11.2020 г.; Акт от			
Исполнитель:	25.12.2020 г.			
ООО «ИД «Гребен-	Срок действия с 01.01.2021 по 31.12.2021 г.			
ников»	2.Адрес доступа: http://grebennikon.ru			
	3.Цена контракта: 94 759,00 руб.			
	4. Количество пользователей: круглосуточный доступ из любой			
	точки сети Интернет, количество единовременных доступов со-			
	гласно приложения к Контракту.			
	5. Характеристика: полные тексты статей из журналов по подписке -			
	28 назв., альманахов – 49 назв., видеоматериалы – 232 назв.			

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ БАЗЫ ДАННЫХ, ИНФОРМАЦИОННЫЕ СПРАВОЧНЫЕ					
И ПОИСКОВЫЕ СИСТЕМЫ					
	чная электронная библиотека «ELIBRARY.RU»				
Контракт № 148 от	1.Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия)				
23.12.2020 г.	ООО «НЭБ», Контракт № 148 от 23.12.2020 г.; Акт от 24.12.2020 г.				
Исполнитель: ООО	Срок действия: по 31.12. 2021 г.				
«НЭБ»	2.Адрес доступа: http://elibrary.ru/				
	3. Цена контракта: 719 209,00 руб.				
	4. Количество пользователей неограниченное, доступ в локальной сети вуза.				
	5. Характеристика: полные тексты статей из журналов по подписке -				
	55 наим.; доступ к архивам в течение 9 лет, следующих после				
	окончания срока обслуживания; полные тексты статей из журналов				
	свободного доступа.				
	ЭКБСОН				
Соглашение № 84	1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия) Соглашение				
ЭКБСОН от 15.10.15	№ 84 ЭКБСОН от 15.10.15 г. о сотрудничестве в области развития				
г. о сотрудничестве в	Информационной системы доступа к электронным каталогам биб-				
области развития	лиотек сферы образования и науки в рамках единого Интернет-				
Информационной	pecypca.				
системы доступа к	2.Адрес доступа: http://www.vlibrary.ru				
электронным катало-	3. Цена контракта: на безвозмездной основе.				
гам библиотек сфе-	4. Количество пользователей: без ограничений, с компьютеров сети				
ры образования и	ИГУ				
науки в рамках еди-	5. Характеристика: единая информационная система доступа к элек-				
ного Интернет-	тронным каталогам библиотечной системы образования и науки в				
pecypca.	рамках единого интернет-ресурса на основе унифицированного ка-				
Исполнитель: Феде-	талога библиотечных ресурсов.				
	талога ополнотечных ресурсов.				
ральное государ-					
ственное бюджетное					
учреждение «Госу-	учреждение «г осу-				

дарственная публич-				
ная научно-				
техническая библио-				
тека России»				
Государственная инс	формационная система «Национальная электронная библиотека» (НЭБ)			
Договор №	(ПЭВ) 1.Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия) Договор №			
101/НЭБ/0760 от	101/НЭБ/0760 от 14.09.15 г. о предоставлении доступа к Нацио-			
14.09.15 г. о предо-	нальной электронной библиотеке.			
ставлении доступа к	2.Адрес доступа: http://нэб.рф			
Национальной элек-				
'	3.Цена контракта: на безвозмездной основе.			
тронной библиотеке.	4.Количество пользователей: без ограничений, с компьютеров сети			
Исполнитель: феде-	ИГУ			
ральное государ-	5. Характеристика: доступ к совокупности распределенных фондов			
ственное бюджетное	полнотекстовых электронных версий печатных, электронных и			
учреждение «Рос-	мультимедийных ресурсов НЭБ, а также к единому сводному ката-			
сийская государ-	логу фонда НЭБ.			
ственная библиоте-				
ка»				
	УИС РОССИЯ			
Письмо от директора	1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия)			
НБ ИГУ № 26/06 от	письмо от директора НБ ИГУ № 26/06 от 19. 12.2006 г. (доступ			
19. 12.2006 г.	предоставляется по обращению Руководителя организации), срок			
Исполнитель: Науч-	действия – без ограничений.			
но-	2. Адрес доступа: http://uisrussia.msu.ru/			
исследовательского	3. Цена контракта: на безвозмездной основе			
вычислительного	4. Количество пользователей: без ограничений, с компьютеров сети			
центра МГУ имени	ИГУ.			
М.В. Ломоносова	5. Характеристика: тематическая электронная библиотека и база			
	для исследований и учебных курсов в области экономики, управле-			
	ния, социологии, лингвистики, философии, филологии, междуна-			
	родных отношений и других гуманитарных наук.			
	ПОЛПРЕД			
Информационное	1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия)			
письмо от 16.02.15 г.	Информационное письмо от 16.02. 15 г. (сообщение о доступе с			
(сообщение о досту-	24.08.2009 г.).			
пе с 24.08.2009 г.).	2. Адрес доступа: http://polpred.com			
Исполнитель:	3. Цена контракта: на безвозмездной основе			
ООО "ПОЛПРЕД	4. Количество пользователей: без ограничений, с компьютеров сети			
Справочники"	ИГУ			
	5. Характеристика: база данных представляет результаты монито-			
	ринга СМИ на темы промышленной политики РФ и зарубежья			
Справочно-правовая система «Консультант Плюс»				
Договор о сотрудни-	1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия)			
честве от 25.09.2017	Договор о сотрудничестве от 25.09.2017 г. Срок действия - до рас-			
Γ.	торжения сторонами.			
Исполнитель: ООО	2. Адрес доступа: в локальной сети НБ ИГУ.			
«Информационный	3. Цена контракта: на безвозмездной основе			
Центр ЮНОНА»	4. Количество пользователей: без ограничений.			
	5. Характеристика: правовая БД - законодательство РФ, междуна-			
	родное право, юридическая литература.			
	Справочно-правовая система «ГАРАНТ»			
	•			

Договор № Б/12 об информационноправовом сотрудничестве между ООО «Гарант-Сервис Иркутск» и Федеральное государственное бюджетное управление высшего профессионального образования «иркутский государственный университет» (ФГБОУ ВПО «ИГУ») от 16.11.12 г.; Регистрационный лист № 38-70035-003593 от 21.11.12 г. Исполнитель:

- 1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия) Договор № Б/12 об информационно-правовом сотрудничестве между ООО «Гарант-Сервис Иркутск» и Федеральное государственное бюджетное управление высшего профессионального образования «Иркутский государственный университет» (ФГБОУ ВПО «ИГУ») от 16.11.12 г.; Регистрационный лист № 38-70035-003593 от
- 21.11.12 г. Срок действия до расторжения сторонами.
- 2. Адрес доступа: в локальной сети НБ ИГУ
- 3. Цена контракта: на безвозмездной основе
- 4. Количество пользователей: без ограничений
- 5. Характеристика: правовая БД законодательство РФ, международное право, юридическая литература.

#### Межрегиональная аналитическая роспись статей «МАРС»

Договор № С/111-1 о сотрудничестве в области развития библиотечно-информационных ресурсов и сервисов от 01.09.11 г. с автоматической пролонгацией на следующий календарный год (число пролонгаций не ограничено).

ООО «Гарант-Сервис Иркутск»

Исполнитель: некоммерческое партнерство Ассоциация региональных библиотечных консорциумов (АРБИКОН) 1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия) Договор № С/111-1 о сотрудничестве в области развития библио-

договор № С/111-1 о сотрудничестве в ооласти развития оиолиотечно-информационных ресурсов и сервисов от 01.09.11 г. с автоматической пролонгацией на следующий календарный год (число пролонгаций не ограничено).

- 2. Адрес доступа: http://arbicon.ru
- 3. Цена контракта: на безвозмездной основе.
- 4. Количество пользователей: без ограничений, с компьютеров сети ИГУ
- 5. Характеристика: база включает 2.5 млн. записей из более 7,5 тыс. российских журналов.

#### Электронные ресурсы Научной библиотеки Иркутского университета

Система баз данных электронного каталога

- 1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия)
- 2. Адрес доступа: в локальной сети ИГУ, http://ellib.library.isu.ru
- 3. Количество пользователей: без ограничений
- 4. Характеристика: включает более 500 тыс. записей в базах данных.

Электронный каталог книг, продолжающихся изданий;

БД редких книг и рукописей;

БД «Коллекция Н. С. Романова»;

БД «Библиотека Н. О. Шаракшиновой»;

Γ	
	БД «Иностранная литература»;
	БД «Американистика»;
	БД «Электронные издания»;
	БД «Авторефераты диссертаций»;
	ЭК периодических изданий;
	БД «Книги библиотеки Иркутского МИОНа»
Библиографические	1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия)
базы данных	2. Адрес доступа: в локальной сети ИГУ
	3. Количество пользователей: без ограничений.
	4. Характеристика:
	«Статьи. Социально-гуманитарные науки»;
	«Статьи. Точные и естественные науки»;
	«Научная Сибирика» (ГПНТБ);
	«Научные журналы JDP»
Полнотекстовые ба-	1. Реквизиты (номер, дата заключения, срок действия)
зы данных	2. Адрес доступа: в локальной сети ИГУ, http://ellib.library.isu.ru
	3. Количество пользователей: без ограничений, с компьютеров ло-
	кальной сети ИГУ и в локальной сети университета
	4. Характеристика:
	«Труды ученых ИГУ» - библиографические описания и полные
	тексты: 1990-2021 гг. – монографий, учебников, учебных пособий,
	статей из периодических и продолжающихся изданий, научных
	сборников ученых ИГУ; с 2015 г. – в т.ч. преподавателей Педагоги-
	ческого института
	«Труды ученых ИГУ. 1918-1990 гг.» - библиографические описания
	и полные тексты: 1921-1942 гг. – статей из «Сборников (Трудов)
	ИГУ»; 1948-1970 – статей из «Трудов», издаваемых по сериям:
	«Геологическая», «Биологическая», «Языкознание», «Филологиче-
	ская», «Литературоведение и критика», «Историческая», «Химиче-
	ская», «Юридическая» и др.; 1924-1970 гг. – из «Известий БГНИИ»;
	с 1918-1929 гг. – отдельные издания, статьи из периодических из-
	даний профессоров ИГУ.
	«Издания ВСОРГО» - библиографические и полные тексты «Запи-
	сок», «Трудов», «Известий» и других изданий ВСОРГО в целом, а
	также статей, опубликованных в этих изданиях, монографий, «От-
	четов» с 1856 по 1930 гг.
	«Дореволюционные периодические издания» - библиографические
	описания и полные тексты отдельных номеров газет: «Иркутские
	губернские ведомости» (1857-1916 гг.), «Восточное обозрение»
	(1882-1906 гг.), «Сибирь» (1873-1887 гг.), «Сибирь» (1890-1913 гг.),
	«Восточная заря» (1909-1910 гг.), «Иркутская жизнь» (1913-1917
	гг.), «Сибирская врачебная газета» (1909-1914 гг.), «Иркутская га-
	зета» (1913 г.), «Иркутский вестник» (1912 г.).
	Газета «Власть труда» - библиографические описания и полные
	тексты отдельных номеров газеты с 1918 по 1930 гг., впоследствии
	переименованной в «Восточно-Сибирскую правду».

# VI. Материально-техническое обеспечение дисциплины (модуля) 6.1. Учебно-лабораторное оборудование

	10.
Специальные помещения:	Аудитория на 128 рабочих мест, оборудованная
аудитория для занятий	специализированной мебелью и техническими средствами

лекционного типа	обучения, служащими для представления информации большой аудитории (Проектор Epson EB-X8, Компьютер INTEL dualcore Intel Core 2 Duo, 2800 mhz, экран screenmedia Goldview 183х244см, усилитель proaudio MA-70D, колонки, микрофон.)И доступом в сеть интернет по технологии Wi-Fi, наборы демонстрационного оборудования и учебнонаглядных пособий, обеспечивающие тематические иллюстрации, соответствующие рабочей программе дисциплины
Специальные помещения:	Аудитория на 32 рабочих мест, оборудованная
аудитория для занятий	специализированной мебелью и техническими средствами
практического типа	обучения, служащими для представления информации
	большой аудитории (переносная мультимедийная техника:
	Проектор ACER PD727, экран Projecta Professional Matte
	White на штативе 200х200см, ноутбук ASUS X52S) и
	доступом в сеть интернет по технологии Wi-Fi
Специальные помещения:	Аудитория на 56 рабочих мест, оборудованная
аудитория для	специализированной мебелью и техническими средствами
индивидуальных и	обучения, служащими для представления информации
групповых консультаций	большой аудитории (переносная мультимедийная техника:
	Проектор ACERPD727, экран ProjectaProfessionalMatteWhite
	на штативе 200х200см, ноутбук ASUSX52S)
Специальные помещения:	Аудитория на 12 рабочих мест, оборудованная
аудитория для	специализированной мебелью и оснащена компьютерной
самостоятельной работы	техникой с доступом к современным профессиональным
студентов	базам данных, информационным справочным и поисковым
	системам, электронным библиотечным системам (12
	Компьютеров Intel Core 2 Duo Merom, 2000 mhz, с
	мониторами Asus MB17SE [17» LCD], 2 принтера HP laserjet
	4350.), с возможностью подключения к сети «Интернет» и
	обеспечением доступа в электронную информационно-
	образовательную среду организации

6.2 Программное обеспечение

Наименование программ- ного продукта	Кол-во	Обоснование для пользования ПО (Лицензия, Договор, счёт, акт или иное)	Дата вы- дачи ли- цензии	Срок дей- ствия пра- ва пользо- вания
«Антиплагиат.ВУЗ», 25 тыс. проверок	1	№ 3453/03-E-0084 от 16.02.2021	16.02.2021	1год
Право на использование Каspersky Endpoint Security для бизнеса - Стандартный Russian Edition (ежегодно обновляемое ПО)	32	Сублицензионный договор №03-278-2019 от 25.11.2019	27.11.2019	2 года
Услуга предоставление идентификационных данных для доступа к zoom.us тип EDU, 300 уч.	89	Счет на оплату № 1293 от 19 ноября 2020 г.	14.09.2020	1 год

Оffice 365 ProPlus for Students (Организация: ФГБОУ ВПО «ИГУ», административные службы. Домен: irkstateuni.onmicrosoft.com) (ежегодно обновляемое ПО)	20	Включено в под- писку V6591273 по договору №03-161- 2020 от 17.11.2020	01.06.2020	1 год
WinRAR	2	Государственный контракт № 04-175-12 от 26.11.2012	25.12.2012	бессрочно
7zip (ежегодно обновляемое ПО)	Условия правооб- ладателя	Условия использования по ссылке: https://www.7-zip.org/license.txt	Условия правообла- дателя	бессрочно
Acrobat Reader DC (ежегодно обновляемое ПО)	Условия правооб- ладателя	Условия использования по ссылке: https://acrobat.adobe.com/ru/ru/acrobat/pdf-reader/volume-distribution.html	Условия правообла- дателя	бессрочно
Foxit PDF Reader 8.0 (ежегодно обновляемое ПО)	Условия правооб- ладателя	Условия использования по ссылке: https://www.foxitsoft ware.com/products/p df-reader/eula.html	Условия правообла- дателя	бессрочно
Google Chrome (ежегодно обновляемое ПО)	Условия правооб- ладателя	Условия использования по ссылке: https://www.google.r u/chrome/browser/pri vacy/eula_text.html	Условия правообла- дателя	бессрочно
Mozilla Firefox (ежегодно обновляемое ПО)	Условия правооб- ладателя	Условия использования по ссылке: https://www.mozilla.org/ru/about/legal/terms/firefox/	Условия правообла- дателя	бессрочно
Орега 45 (ежегодно обновляемое ПО)	Условия правооб- ладателя	Условия использования по ссылке: http://www.opera.com/ru/terms	Условия правообла- дателя	бессрочно

#### 6.3. Технические и электронные средства обучения:

Электронные средства обучения по дисциплине «Обеспечение договорных обязательств» размещены на образовательном портале ИГУ educa.

#### **VII.** Образовательные технологии

Образовательные технологии по дисциплине «Обеспечение договорных обязательств» предполагают в процессе проведения практических занятий различных активных и интерактивных форм, в том числе, деловых (ролевых) игр, разбор конкретных ситуаций.

Обучение по заочной форме обучения производится с использованием частично электронного обучения и дистанционных образовательных технологий: образовательный портал ИГУ educa.

Наименование тем занятий с использованием активных форм обучения:

<b>№</b> п/п	Тема занятия	Вид заня- тия	Формы/методы/технологии, в том числе, дистанционные, интерактивные технологии обучения	Количе- ство ча- сов
1	2	3	4	5
1	Общие положения о спо- собах обеспечения испол- нения обязательств	Практиче- ское заня- тие	Деловая (ролевая) игра	1
2	Неустойка	Практиче- ское заня- тие	Тренинг (подборка и анализ судебных решений по теме)	1
3	Общие положения о залоге	Практиче- ское заня- тие	Ситуационная задача	1
Итого часов:				

## VIII. Оценочные материалы для текущего контроля и промежуточной аттестации 8.1. Оценочные средства для входного контроля

Оценочными средствами для входного контроля по дисциплине «Обеспечение договорных обязательств» предусмотрено написание студентами на вводном семинаре эссе на следующие темы:

- 1. Экономическое и юридическое значение способах обеспечения исполнения обязательств юридическое значение способов обеспечения исполнения обязательств.
- 2. Акцессорный характер способов обеспечения. «Непоименованные» способы обеспечения исполнения обязательств (на примере обеспечительной передачи правового титула).
- 3. Возможность, условия и пределы моделирования сторонами гражданского оборота способов обеспечения в рамках заключаемых между ними договоров.

#### 8.2. Оценочные средства текущего контроля

формируются в соответствии с ЛНА университета

Ситуационные задачи и контрольные вопросы:

#### Тема 1. Общие положения о способах обеспечения исполнения обязательств

Вопросы и задания по теме:

- 4. Понятие обеспечения исполнения обязательства.
- 5. Экономическое и юридическое значение способах обеспечения исполнения обязательств юридическое значение способов обеспечения исполнения обязательств.
- 6. Акцессорный характер способов обеспечения. «Непоименованные» способы обеспечения исполнения обязательств (на примере обеспечительной передачи правового титула).
- 7. Возможность, условия и пределы моделирования сторонами гражданского оборота способов обеспечения в рамках заключаемых между ними договоров.
- 8. Недействительность основного обязательства и способа его обеспечения: проблемы взаимодействия.

#### Тема 2. Неустойка

Вопросы и задания по теме:

- 1. Понятие неустойки. Универсальность неустойки как способа обеспечения исполнения обязательства. Форма соглашения о неустойке.
- 2. Денежная неустойка. Возможность установления товарной неустойки. Отличие частной неустойки от штрафных санкций, применяемых в публичном праве.
- 3. Виды неустоек. Штраф и порядок его определения. Пеня и порядок ее определения. Договорная и законная неустойка. Возможность изменения размера законной неустойки.
- 4. Соотношение неустойки и убытков: зачетная неустойка, штрафная неустойка, альтернативная неустойка, исключительная неустойка. Уменьшение размера неустойки; практика применения ст. 333 ГК РФ.

#### Тема 3. Общие положения о залоге

Вопросы и задания по теме:

- 1. Понятие залога. Основания возникновения залога.
- 2. Залогодатель. Созалогодержатели. Предмет залога.
- 3. Обеспечиваемое залогом требование. Владение предметом залога.
- 4. Условия и форма договора залога. Государственная регистрация и учет залога.
- 5. Стоимость предмета залога. Возникновение залога.
- 6. Соотношение предшествующего и последующего залогов (старшинство залогов). Очередность удовлетворения требований залогодержателей.
- 7. Содержание и сохранность заложенного имущества. <u>Последствия утраты или повреждения заложенного имущества</u>. Замена и восстановление предмета залога. Пользование и распоряжение предметом залога.
- 8. Защита залогодержателем своих прав на предмет залога.
- 9. Основания обращения взыскания на заложенное имущество. Порядок обращения взыскания на заложенное имущество.
- 10. Реализация заложенного имущества при обращении на него взыскания в судебном порядке. Реализация заложенного имущества при обращении на него взыскания во внесудебном порядке. Порядок проведения торгов при реализации заложенного имущества, не относящегося к недвижимым вещам.
- 11. Досрочное исполнение обязательства, обеспеченного залогом, и обращение взыскания на заложенное имущество.
- 12. Прекращение залога. Сохранение залога при переходе прав на заложенное имущество к другому лицу.
- 13. Передача прав и обязанностей по договору залога. Перевод долга по обязательству, обеспеченному залогом. Договор управления залогом.

#### Тема 4. Отдельные виды залога

Вопросы и задания по теме:

- 1. Залог товаров в обороте.
- 2. Залог вещей в ломбарде.
- 3. Залог обязательственных прав. Ограничения залога права. Содержание договора залога права. Содержание договора залога права. Уведомление должника. Возникновение залога права. Исполнение обязательства должником залогодателя. Защита залогодержателя права. Порядок реализации заложенного права.
- 4. Основные положения о залоге прав по договору банковского счета. Содержание договора залога прав по договору банковского счета. Возникновение залога прав по договору банковского счета. Распоряжение банковским счетом, права по которому заложены. Изменение и прекращение договора залога прав по договору банковского счета. Реализация заложенных прав по договору банковского счета.

5. Залог прав участников юридических лиц. Залог ценных бумаг. Осуществление прав, удостоверенных заложенной ценной бумагой. Залог исключительных прав.

#### Тема 5. Ипотека

#### Вопросы и задания по теме:

- 1. Понятие и признаки ипотеки. Заключение договора об ипотеке. Закладная. Государственная регистрация ипотеки.
- 2. Обеспечение сохранности имущества, заложенного по договору об ипотеке.
- 3. Переход прав на имущество, заложенное по договору об ипотеке, к другим лицам и обременение этого имущества правами других лиц.
- 4. Последующая ипотека.
- 5. Уступка прав по договору об ипотеке. Передача и залог закладной.
- 6. Обращение взыскания на имущество, заложенное по договору об ипотеке. Реализация заложенного имущества, на которое обращено взыскание. Особенности ипотеки земельных участков.
- 7. Особенности ипотеки предприятия, здания, сооружения и нежилого помещения.
- 8. Особенности ипотеки жилых домов, квартир и залога прав требования участника долевого строительства.

#### Тема 6. Удержание вещи

#### Вопросы и задания по теме:

- 1. Понятие удержания. Юридические особенности удержания как способа обеспечения исполнения обязательства. Удержание и захват вещи. Отличие удержания от приостановления исполнения своего обязательства (ст. 328 ГК РФ) Удержание как вещное право.
- 2. Особенности удержания в предпринимательских и непредпринимательских отношениях. Правовые условия удержания вещи. Возможность удержания вещи, не принадлежащей должнику. Порядок уведомления должника об удержании вещи.
- 3. Порядок обращения взыскания на удерживаемую вещь. Удержание и залог: проблемы взаимодействия. Порядок перехода права собственности на удерживаемую вещь.

#### Тема 7. Поручительство

#### Вопросы и задания по теме:

- 1. Понятие поручительства и его юридические особенности как способа обеспечения исполнения обязательства. Денежное и натуральное поручительство. Полное и частичное поручительство. Срочное и бессрочное поручительство.
- 2. Порядок определения срока договора поручительства. Поручительство в отношении будущего обязательства.
- 3. Субъекты поручительства; выдача публично-правовыми образованиями государственных (муниципальных) гарантий.
- 4. Форма соглашения о поручительстве и последствия ее несоблюдения.

#### Тема 8. Независимая гарантия

Вопросы и задания по теме:

- 1. Понятие и форма независимой гарантии.
- 2. Независимость гарантии от иных обязательств.
- 3. Отзыв и изменение независимой гарантии.. Передача прав по независимой гарантии. Вступление независимой гарантии в силу. Представление требования по независимой гарантии.

- 4. Обязанности гаранта при рассмотрении требования бенефициара. Ответственность бенефициара. Отказ гаранта удовлетворить требование бенефициара.
- 5. Пределы обязательства гаранта.
- 6. Прекращение независимой гарантии.
- 7. Возмещение гаранту сумм, выплаченных по независимой гарантии.

#### Тема 9. Задаток

Вопросы и задания по теме:

- 1. Понятие и форма соглашения о задатке
- 2. Последствия прекращения и неисполнения обязательства, обеспеченного задатком.

#### Тема 10. Обеспечительный платеж

Вопросы и задания по теме:

- 1. Понятие и отличительные признаки обеспечительного платежа от иных способов обеспечения исполнения обязательства.
- 2. Применение правил об обеспечительном платеже.

#### 8.3. Оценочные средства для промежуточной аттестации

(в форме зачёта)

## Материалы для проведения текущего и промежуточного контроля знаний студентов:

No	Вид контроля	Контролируемые темы (разделы)	Контролируемые
$\Pi \backslash \Pi$			компетенции/ инди-
			каторы
1	зачёт	Тема 1-6	ПК-2
			ИДК ПК-2

#### Вопросы к зачёту:

- 1. Понятие обеспечения исполнения обязательства.
- 2. Экономическое и юридическое значение способах обеспечения исполнения обязательств юридическое значение способов обеспечения исполнения обязательств.
- 3. Акцессорный характер способов обеспечения. «Непоименованные» способы обеспечения исполнения обязательств (на примере обеспечительной передачи правового титула).
- 4. Возможность, условия и пределы моделирования сторонами гражданского оборота способов обеспечения в рамках заключаемых между ними договоров.
- 5. Недействительность основного обязательства и способа его обеспечения: проблемы взаимодействия.
- 6. Понятие неустойки. Универсальность неустойки как способа обеспечения исполнения обязательства. Форма соглашения о неустойке.
- 7. Денежная неустойка. Возможность установления товарной неустойки. Отличие частной неустойки от штрафных санкций, применяемых в публичном праве.
- 8. Виды неустоек. Штраф и порядок его определения. Пеня и порядок ее определения. Договорная и законная неустойка. Возможность изменения размера законной неустойки.
- 9. Соотношение неустойки и убытков: зачетная неустойка, штрафная неустойка, альтернативная неустойка, исключительная неустойка. Уменьшение размера неустойки; практика применения ст. 333 ГК РФ.
- 10. Понятие залога. Основания возникновения залога.
- 11. Залогодатель. Созалогодержатели. Предмет залога.
- 12. Обеспечиваемое залогом требование. Владение предметом залога.

- 13. Условия и форма договора залога. Государственная регистрация и учет залога.
- 14. Стоимость предмета залога. Возникновение залога.
- 15. Соотношение предшествующего и последующего залогов (старшинство залогов). Очередность удовлетворения требований залогодержателей.
- 16. Содержание и сохранность заложенного имущества. Последствия утраты или повреждения заложенного имущества. Замена и восстановление предмета залога. Пользование и распоряжение предметом залога.
- 17. Защита залогодержателем своих прав на предмет залога.
- 18. Основания обращения взыскания на заложенное имущество. Порядок обращения взыскания на заложенное имущество.
- 19. Реализация заложенного имущества при обращении на него взыскания в судебном порядке. Реализация заложенного имущества при обращении на него взыскания во внесудебном порядке. Порядок проведения торгов при реализации заложенного имущества, не относящегося к недвижимым вещам.
- 20. Досрочное исполнение обязательства, обеспеченного залогом, и обращение взыскания на заложенное имущество.
- 21. Прекращение залога. Сохранение залога при переходе прав на заложенное имущество к другому лицу.
- 22. Передача прав и обязанностей по договору залога. Перевод долга по обязательству, обеспеченному залогом. Договор управления залогом.
- 23. Залог товаров в обороте.
- 24. Залог вещей в ломбарде.
- 25. Залог обязательственных прав. Ограничения залога права. Содержание договора залога права. Содержание договора залога права. Уведомление должника. Возникновение залога права. Исполнение обязательства должником залогодателя. Защита залогодержателя права. Порядок реализации заложенного права.
- 26. Основные положения о залоге прав по договору банковского счета. Содержание договора залога прав по договору банковского счета. Возникновение залога прав по договору банковского счета. Распоряжение банковским счетом, права по которому заложены. Изменение и прекращение договора залога прав по договору банковского счета. Реализация заложенных прав по договору банковского счета.
- 27. Залог прав участников юридических лиц. Залог ценных бумаг. Осуществление прав, удостоверенных заложенной ценной бумагой. Залог исключительных прав.
- 28. Понятие и признаки ипотеки. Заключение договора об ипотеке. Закладная. Государственная регистрация ипотеки.
- 29. Обеспечение сохранности имущества, заложенного по договору об ипотеке.
- 30. Переход прав на имущество, заложенное по договору об ипотеке, к другим лицам и обременение этого имущества правами других лиц.
- 31. Последующая ипотека.
- 32. Уступка прав по договору об ипотеке. Передача и залог закладной.
- 33. Обращение взыскания на имущество, заложенное по договору об ипотеке. Реализация заложенного имущества, на которое обращено взыскание. Особенности ипотеки земельных участков.
- 34. Особенности ипотеки предприятия, здания, сооружения и нежилого помещения.
- 35. Особенности ипотеки жилых домов, квартир и залога прав требования участника долевого строительства.
- 36. Понятие удержания. Юридические особенности удержания как способа обеспечения исполнения обязательства. Удержание и захват вещи. Отличие удержания от приостановления исполнения своего обязательства (ст. 328 ГК РФ) Удержание как вещное право.

- 37. Особенности удержания в предпринимательских и непредпринимательских отношениях. Правовые условия удержания вещи. Возможность удержания вещи, не принадлежащей должнику. Порядок уведомления должника об удержании вещи.
- 38. Порядок обращения взыскания на удерживаемую вещь. Удержание и залог: проблемы взаимодействия. Порядок перехода права собственности на удерживаемую вешь.
- 39. Понятие поручительства и его юридические особенности как способа обеспечения исполнения обязательства. Денежное и натуральное поручительство. Полное и частичное поручительство. Срочное и бессрочное поручительство.
- 40. Порядок определения срока договора поручительства. Поручительство в отношении будущего обязательства.
- 41. Субъекты поручительства; выдача публично-правовыми образованиями государственных (муниципальных) гарантий.
- 42. Форма соглашения о поручительстве и последствия ее несоблюдения.
- 43. Понятие и форма независимой гарантии.
- 44. Независимость гарантии от иных обязательств.
- 45. Отзыв и изменение независимой гарантии.. Передача прав по независимой гарантии. Вступление независимой гарантии в силу. Представление требования по независимой гарантии.
- 46. Обязанности гаранта при рассмотрении требования бенефициара. Ответственность бенефициара. Отказ гаранта удовлетворить требование бенефициара.
- 47. Пределы обязательства гаранта.
- 48. Прекращение независимой гарантии.
- 49. Возмещение гаранту сумм, выплаченных по независимой гарантии.
- 50. Понятие и форма соглашения о задатке. Последствия прекращения и неисполнения обязательства, обеспеченного задатком.
- 51. Понятие и отличительные признаки обеспечительного платежа от иных способов обеспечения исполнения обязательства.
- 52. Применение правил об обеспечительном платеже.

#### Разработчики:

(подписк)	доцент (занимаемая должность)	А.В. Климович (инициалы, фамилия)	
(подпись)	(занимаемая должность)	(инициалы, фамилия)	

Программа составлена в соответствии с требованиями ФГОС ВО по направлению подготовки 40.04.01 «Юриспруденция».

Программа рассмотрена на заседании кафедры гражданского права ЮИ ИГУ

5 июня 2021 г.

Протокол № 11

Зав. кафедрой А.В.Климович

#### ЛИСТ ОБНОВЛЕНИЯ

Дата	Внесенные обновления	Подпись ав- тора	Подпись зав. кафедрой
01.09.2021	Внесены изменения в список основной и дополнительной литературы в связи с изменением библиотечного фонда и электронных ресурсов (ЭБС)	тора	кафедрои